

LECCIÓN DIEZ (9:1-31)

La Conversión y Trabajos Iniciales de Saulo, 9:1-30 En Jerusalén, 9:1-2

9 *Saulo, respirando aún amenazas y muerte contra los discípulos del Señor, vino al sumo sacerdote, 2 y le pidió cartas para las sinagogas de Damasco, a fin de que si hallase algunos hombres o mujeres de este Camino, los trajese presos a Jerusalén.*

V. 1 - Como muestra Hechos 26:11, Saulo estaba demasiado enojado en contra de los cristianos. Vale la pena contemplar a este hombre, celoso por las cosas de Dios, pero de una actitud impía violando el mandamiento #6 (uno de “los más importantes”!) sobre no matar. Necesita ser inculcado en nuestras propias conciencias que nosotros a veces podemos hacer cosas impías (i.e., no cristianas) por causa de nuestra ignorancia al no saber lo que Dios realmente quiere de nosotros.

Saulo - resumen de la historia de Hechos 8:3.

aún - Toda su vida, en ese entonces, estaba caracterizada por sus amenazas y homicidios. Jacob había dicho de Benjamín, que él sería un lobo devorador. Uno de los hijos de Benjamín fue precisamente eso.

V. 2 - **Damasco** - Una ciudad antigua, en la ruta principal que llevaba de África al oriente, y era prominente en la historia del mundo. Estaba a unos 243 kilómetros al noreste de Jerusalén, era muy bien conocida en la época de Abraham (Génesis 14:15; 15:2). Jugó una parte importante en tiempos futuros (como con Eliseo y Naamán, quienes pensaron que Abana y Farfar, ríos de Damasco, eran mejores que todos los ríos en Israel). Rezón de Damasco se juntó con Peka de Israel para hacer guerra contra Judá. Bajo el gobierno Romano, Damasco se convirtió en el centro del reino Nabateano (Árabe) en el año 85 A.C. Cuando Saulo fue allá, el gobernante era Aretas IV.

este Camino - Este concepto de la vocación para la vida de uno es común para muchas religiones. El Antiguo Testamento tiene esta idea, como en el Salmo 1:6 e Isaías 40:3. También lo tienen Hechos 19:9, 23; 22:4; 24:14, 22.

hombres o mujeres - Esto nos ayuda a ver que el cristianismo estaba extendido e incluía ambos sexos.

En el Camino a Damasco, 9:3-8^a

3 Mas yendo por el camino, aconteció que al llegar cerca de Damasco, repentinamente le rodeó un resplandor de luz del cielo; 4 y cayendo en tierra, oyó una voz que le decía: Saulo, Saulo, ¿por qué me persigues? 5 Él dijo: ¿Quién eres, Señor? Y le dijo: Yo soy Jesús, a quien tú persigues; dura cosa te es dar coces contra el aguijón. 6 Él, temblando y temeroso, dijo: Señor, ¿qué quieres que yo haga? Y el Señor le dijo: Levántate y entra en la ciudad, y se te dirá lo que debes hacer. 7 Y los hombres que iban con Saulo se pararon atónitos, oyendo a la verdad la voz, mas sin ver a nadie. 8 Entonces Saulo se levantó de tierra, y abriendo los ojos, no veía a nadie;

V. 3 - **un resplandor de luz del cielo** - Este evento singular en la vida de Saulo es, sin duda, uno que revolucionó, no solamente su vida, sino a todo el mundo para siempre. Sin

embargo la verdad simple pero profunda es ésta: Saulo tenía que aceptar los hechos acerca de Jesús, aceptar esos hechos, por medio de su obediencia, para poder convertirse en cristiano. Mientras que su conversión puede ser única en algunos aspectos, pero es normal en su estructura básica. Esto también se menciona en 1 Corintios 15:8; Gálatas 1:16 ff.

V. 4 - El recuento parece decir que Saulo vio la luz (como también los que iban con él, y que de la misma manera oyeron la voz), pero sólo Saulo oyó la voz del Señor como para entender. Sin embargo, el 9:27 muestra que Saulo vio a Jesús, al igual que oyó su voz. La pregunta que se le hizo a Saulo muestra la relación de Jesús con la iglesia, Su cuerpo, al cual Saulo estaba dañando ya que estaba persiguiendo a las gentes que componían este cuerpo.

V. 5 - La pregunta de Saulo bien puede indicar que él sabía que Dios había aparecido, aunque la pregunta sí muestra que no percibió cómo él era perseguidor del Señor.

V. 6 - Nosotros haremos bien en señalar la agencia humana en la conversión de Saulo, al igual que las instrucciones para las actividades futuras de Saulo. Dios cumple su obra a través de la gente. Ciertamente, la conversión de Saulo empezó aquí pero no se terminó hasta que Ananías le ayudó a obedecer los mandamientos explícitos de Dios. El hecho de que Dios escogiera a Saulo se hizo manifiesto en este momento (26:15-18) y ese aspecto de su vida fue anunciado por Ananías, 22:14-15, y también en Jerusalén, 22:21.

V. 7 - Los hombres sí oyeron el sonido y vieron la luz, pero no entendieron lo que se dijo ni quién estaba hablando.

PREGUNTAS

95. ¿En qué país estaba Damasco?

96. ¿De qué manera perseguía Saulo a Jesús?

97. ¿Qué le dijo Jesús a Saulo?

98. ¿Cuál fue el propósito de la aparición de Jesús a Saulo?

En Damasco, 9:8b-22

así que, llevándole por la mano, le metieron en Damasco, 9 donde estuvo tres días sin ver, y no comió ni bebió.

10 Había entonces en Damasco un discípulo llamado Ananías, a quien el Señor dijo en visión: Ananías. Y él respondió: Heme aquí, Señor. 11 Y el Señor le dijo: Levántate, y ve a la calle que se llama Derecha, y busca en casa de Judas a uno llamado Saulo, de Tarso; porque he aquí, él ora, 12 y ha visto en visión a un varón llamado Ananías, que entra y le pone las manos encima para que recobre la vista. 13 Entonces Ananías respondió: Señor, he oído de muchos acerca de este hombre, cuantos males ha hecho a tus santos en Jerusalén; 14 y aun aquí tiene autoridad de los principales sacerdotes para prender a todos los que invocan tu nombre. 15 El Señor le dijo: Ve, porque instrumento escogido me es éste, para llevar mi nombre en presencia de los gentiles, y de reyes, y de los hijos de Israel; 16 porque yo le mostraré cuanto le es necesario padecer por mi nombre. 17 Fue entonces Ananías y entró en la casa, y poniendo sobre él las manos, dijo: Hermano Saulo, el Señor Jesús, que se te apareció en el camino por donde venías, me ha enviado para que recibas la vista y seas lleno del Espíritu Santo. 18 Y al momento le cayeron de los ojos como escamas, y recibió al instante la vista; y levantándose, fue bautizado. 19 Y habiendo tomado alimento, recobró fuerzas. Y estuvo Saulo por algunos días con los discípulos que estaban en Damasco. 20 En seguida predicaba a Cristo en las sinagogas, diciendo que éste era el Hijo de Dios. 21 Y todos los que le oían estaban atónitos, y decían: ¿No es éste el que asolaba en Jerusalén a los que invocaban este nombre, y a eso vino acá, para llevarlos presos ante los principales sacerdotes? 22 Pero Saulo mucho más se esforzaba, y confundía a los judíos que moraban en Damasco, demostrando que Jesús era el Cristo.

V. 9 - Algunos piensan que Saulo ayunó, mientras que otros creen que la falta de comer, etc., era meramente por el susto y el estado del asunto. Él sí oró, v. 11. Se le había dicho que más instrucciones vendrían, pero no de quién ni a qué hora. Que se sepa, Saulo todavía era Saulo, no convertido. Sin embargo, como lo muestra el versículo 12, Dios estaba tratando con él.

V. 10 - Si Ananías era de Jerusalén, o se convirtió en discípulo en Damasco (o en otra parte) no lo sabemos.

visión - La misma palabra que el 11:5.

V. 11 - La calle “Derecha” daba de este a oeste, y todavía se usa hoy en día.

Levántate, y vé - La construcción griega es como la de Lucas 19:5 (date prisa, descende) o en Mateo 28:19 (Id...) en que se usa un participio (levántate) y un imperativo (vé) de una manera que hace que los dos sean mandamientos. **Tarso** - Era la ciudad capital de Cilicia, y una ciudad libre (todos los nacidos dentro eran ciudadanos romanos). Tenía una universidad que incluía un departamento médico y un departamento prominente de filosofía. La filosofía estoica era enseñada en varios lugares por seis o más diferentes maestros de Tarso.

V. 12 - Saulo, aunque no haciendo otras cosas, estaba experimentando una visión de Dios, indicándole lo que podría esperar.

V. 13 - Tome nota que Ananías describió a los cristianos como “santos”.

V. 14 - **autoridad** - La palabra griega quiere decir libertad para actuar, así que el derecho de actuar. Está en Mateo 28:18; Juan 1:12; etc. Parece ser evidente que el Sanedrín podía actuar como lo indica el recuento, y que Roma los apoyaría; aún fuera del área geográfica de Palestina.

invocan tu nombre - La implicación es la de dar lealtad a algo o a alguien, bajo autoridad de algo o alguien, etc. Vea las mismas ideas en los versículos 15 y 16.

Quizás Ananías es un buen ejemplo para nosotros: ¡Con cuánta frecuencia fallan los cristianos de ver el plan de Dios! Rechazamos Su dirección, desafiando Su sabiduría y confiando en la nuestra. Así fue Samuel en 1 Samuel 16:1-2.

V. 15 - Los comentarios propios de Saulo acerca de haber sido elegido por Dios pueden verse en Romanos 1:1 y Gálatas 1:15. Su asignatura especial era a los gentiles, aunque todas las gentes estaban incluidas, Romanos 1:14-15.

V. 16 - Saulo pronto sentiría los sufrimientos que Jesús prometió, como una parte del cuerpo que otros perseguirían (así como él lo hizo) en toda buena conciencia. Como él luego escribiría en Romanos 8:17-18, sufrir con Cristo resultaría en reinar con Cristo; y que los sufrimientos de este mundo no vale la pena compararlos con la gloria que todavía queda por ser revelada. Parte del sufrimiento vino porque él, como judío, no quería tener nada que ver con los gentiles, Hechos 22:21 ff. Sin duda, muchos de los prejuicios que tenía de su trasfondo y de su entrenamiento debían ser quitados.

V. 17 - Ananías dijo dos razones/motivos por su visita: La vista de Saulo y el llenamiento del Espíritu Santo. Ya que ninguna otra cosa es explicada, nosotros podemos suponer que él recibió los mismos dones que los otros apóstoles. El resto de su vida parece indicar que él podía hacer lo que los otros apóstoles hacían.

Tome nota de que Ananías y Saulo aplican la palabra “Señor” a Jesús, indicando que ellos entendían quien era Jesús en su relación con Dios y con ellos.

V. 18 - La sustancia que cayera de los ojos de Saulo la describe Lucas como ser hojuelas/escamas. Se puede suponer que la razón por la cual Saulo estaba ciego eran estas (así llamadas) escamas. Haciendo comparación con Hechos 22 mostrará que Saulo recibió su vista y fue lleno del Espíritu Santo de parte de Ananías, pero todavía tuvo que ser bautizado por inmersión para recibir el perdón de Dios por sus pecados. Esto hace un caso para un estudio instructivo. Saulo había visto a Jesús y después de haber hablado con Jesús, ayunó y oró, pero aún así todavía estaba en sus pecados (22:16).

V. 20 - Este versículo muestra que Saulo predicó un mensaje nuevo inmediatamente, un buen ejemplo de una vida convertida.

V. 21 - **el que assolaba** - Así se describe Saulo a sí mismo en Gálatas 1:13, 23. El verbo quiere decir “hacer estragos/dejar en ruinas” o “destruir”.

V. 22 - Jesús prometió poder (1:8) para sus testigos escogidos, y Saulo era un receptor de este poder al igual que los doce apóstoles. Con este poder, él intentó probar, por medio de poner profecías del Antiguo Testamento al lado de la vida de Jesús, que Jesús era el Mesías. Claro, que sólo era prueba a los que lo aceptarían como tal. Para los que no lo aceptaran, se empezó un complot en contra de la vida de Saulo, de la misma manera que se hizo en contra de Esteban en Hechos 6.

confundía - El griego tiene la idea de confundir, desconcertar o alborotar, como en 2:6; 19:32; 21:27 y 31. La paradoja sobre la conversión de Saulo al principio asombró a los oyentes, pero el asombro pronto se terminó, y entró una reacción diferente, para seguir a Saulo a donde quiera que fuera.

PREGUNTAS

99. ¿Estaba Saulo en una condición de salvo o perdido durante los tres días del versículo 9?
100. ¿Qué estaba haciendo Saulo en este intervalo de tres días?
101. ¿Alguna vez has rechazado obedecer los mandamientos directos de Dios? ¿Por qué?
102. ¿Ha leído usted los capítulos 22 y 26 de Hechos para obtener el cuadro total/completo de este incidente en la vida de Saulo?
103. ¿Qué le dijo Ananías a Saulo?
104. ¿Tenía Saulo alguna opción en hacer aquello para lo que Dios lo había escogido? (cf. Hechos 26:19)
105. ¿Predicó Saulo que una persona llamada Jesús de Nazaret existía en verdad? ¿O qué predicó acerca de Él?
106. ¿Cómo piensa usted que Saulo, antes de su conversión, pudo haber estado tan seguro de sí mismo en cuanto a su relación con Dios pero estar tan errado?

En Arabia, 9:23a

23ª Pasados muchos días,

V. 23 - Algunos ponen el incidente de Gálatas 1:15 aquí, como lo muestra nuestro bosquejo.

De regreso en Damasco, 9:23b-25

Los judíos resolvieron en consejo matarle; 24 pero sus asechanzas llegaron a conocimiento de Saulo. Y ellos guardaban las puertas de día y de noche para matarle. 25 Entonces los discípulos, tomándole de noche, le bajaron por el muro, descolgándole en una canasta.

V. 23b - La proclamación continua por Saulo en la ciudad finalmente provocó la oposición de los judíos de tal manera que sus amigos cristianos intervinieron en su nombre, enviándolo de allí por su seguridad física.

V. 24 - Los judíos nunca se dieron por vencidos en su intención de atrapar a Saulo, el renegado, como es evidente por el resto de los Hechos, y en las epístolas. Muchos judíos (aparte de Saulo de Tarso) eran celosos por las maneras de Israel, y pensaron que ellos tenían que hacer muchas cosas contrarias al nombre de Jesús de Nazaret (26:29), aún así como él un día lo hizo.

V. 25 - La escapada en la vida de Saulo fue prominente en su memoria, 2 Corintios 11:30-33, quizás porque no era su manera de hacer las cosas. Su tendencia era correr hacia la multitud y los problemas, no alejarse de ellos. La palabra griega para canasta era la misma que se usaba para describir las canastas en la alimentación milagrosa de los 4,000, Mateo 15:37.

En Jerusalén, 9:26-29

26 Cuando llegó a Jerusalén, trataba de juntarse con los discípulos; pero todos le tenían miedo, no creyendo que fuese discípulo. 27 Entonces Bernabé, tomándole, lo trajo a los apóstoles, y les contó cómo Saulo había visto en el camino al Señor, el cual le había hablado, y cómo en Damasco había hablado valerosamente en el nombre de Jesús. 28 Y estaba con ellos en Jerusalén; y entraba y salía, 29 y hablaba denodadamente en el nombre del Señor, y disputaba con los griegos; pero éstos procuraban matarle.

V. 26 - El por qué Saulo pensó que Jerusalén sería más segura que Damasco es de interés - pronto probó ser peligrosa también. Quizás estaba constreñido a regresar a su centro de actividad pasado a predicar lo que una vez el denunció.

Cuando Saulo llegó, dice Lucas que intentó *juntarse* con los discípulos allí. La palabra griega tiene la idea de unirse, convivir, o atarse juntos, como en matrimonio.

Gálatas 1:18 ff. puede caber aquí (aunque Pablo puede tener otra visita en mente de la que Lucas registra). Siendo así, entonces sólo vio a Pedro y a Santiago.

V. 27 - **Bernabé** - Cómo es que supo él acerca de la conversión de Saulo, no se sabe. Que lo aceptó y ayudó a otros discípulos que lo hicieran es evidente, a pesar de cómo haya llegado a su información. Nótese que estaba al tanto de que Saulo hablaba denodadamente en Damasco, como lo hacía ahora en Jerusalén.

V. 29 - Como es claramente justo, Saulo era un judío que hablaba griego, como lo era Esteban. De ahí que, naturalmente él tendía a dirigirse a las sinagogas de los helenistas, como lo hizo Esteban en Hechos 6, hablando y preguntando/discutiendo/argumentando/ disputando con ellos (vea esta palabra en Marcos 1:27; 8:11; 9:14 y Hechos 6:9; 1 Corintios 1:20). Él muy bien pudo haber sido parte de este grupo antes de su conversión. Probablemente, ellos por la inhabilidad de argumentar con Saulo y ganarle, recurrieron a la misma acción general como la que tomó lugar en Hechos 6, decidiendo cogerle a Saulo y matarle. Nosotros podemos notar que el testimonio de Saulo en Damasco era muy fuerte/poderoso por causa de toda la evidencia que presentaba a sus oyentes que era personal en su naturaleza. En Jerusalén, el caso era igual, tanto en cuanto a su testimonio y en la oposición al mismo.

En Cesarea, 9:30a

30 Cuando supieron esto los hermanos, le llevaron hasta Cesarea,

V. 30a - El registro de Lucas dice que los hermanos de Saulo lo enviaron a Tarso. Saulo hizo el recuento en Hechos 22:17 ff que fue dirigido por Dios para que se fuera de la ciudad, aunque él protestó. Cesarea era el puerto marítimo de Judea.

En Tarso, 9:30b

y le enviaron a Tarso.

V. 30b - Saulo permanecería en Tarso hasta que Bernabé fuera a traerlo en Hechos 11:25.

La Obra de Pedro, El Establecimiento de la iglesia en Antioquia, Las Labores Iniciales de Bernabé y Saulo 9:31 - 12:25

La Obra de Pedro, 9:31 - 11:18, En Jerusalén

31 Entonces las iglesias tenían paz por toda Judea, Galilea y Samaria; y eran edificadas, andando en el temor del Señor, y se acrecentaban fortalecidas por el Espíritu Santo.

V. 31 - Es interesante que aunque los cristianos estaban en diferentes lugares a través del área, aun así, la palabra “iglesia” es en el singular. Pablo se refiere a las “iglesias de Judea” (Gálatas 1:22), de esa manera mostrando que uno puede propiamente usar una o la otra designación.

y eran edificadas - La palabra griega quiere decir “ser edificado hacia arriba” (i.e., edificar, etc.), un término que Pablo usó frecuentemente en sus epístolas. No es nombrado ningún agente para el proceso de “edificar”. Quizás el hecho de que ellos pudieron mantener un estado de paz, estar libres de desorden externo, hostigamiento, etc. trajo tal crecimiento. La palabra griega que quiere decir “edificar” ocurre en pasajes como Hechos 20:32; Romanos 15:20; 1 Corintios 8:1; 10:23; Gálatas 2:18; Efesios 4:12,16 y Tesalonicenses 5:11.

y se acrecentaban - Quizás una razón para el crecimiento de la iglesia en edificación y números era el hecho de que era aparente que las iglesias (los creyentes en Cristo) andaban en “el temor de Dios” y que eran “fortalecidas por el Espíritu Santo”. Aquí hay un buen ejemplo para nosotros.

PREGUNTAS

107. ¿Ha leído usted 2 Corintios 11 acerca del recuento del escape de Saulo (Pablo)?
108. ¿Nos dice la Biblia cómo sabía Bernabé acerca de los eventos en la conversión de Saulo?
109. ¿Quiénes eran los helenistas?
110. ¿Por qué se fue Saulo de Jerusalén según nuestro texto? ¿Y el texto de Hechos 22:17 ff? ¿Pueden ser armonizados estos dos registros?
111. ¿Sabemos con certeza cuánto tiempo estuvo Saulo en Tarso o qué hizo allí?
112. ¿Puede ser singular o plural la palabra “iglesia” y tener el mismo significado? ¿Cómo lo sabe usted?
113. ¿Anda usted en el “temor de Dios” y en el fortalecimiento del Espíritu Santo” como lo hicieron los primeros cristianos?

ABA PREGUNTAS DE REPASO PARA LA LECCIÓN 10

1. ¿Cuál de los Diez Mandamientos violó/quebrantó Saulo en su persecución de los cristianos?
2. Escriba sobre la ubicación y la historia de Damasco.
3. ¿Por qué iba Saulo a Damasco y qué le sucedió en el camino?

4. ¿Estaba Saulo al tanto de que él era un perseguidor del Señor? Explique.
5. ¿Dónde empezó la conversión de Saulo y dónde se completó?
6. ¿Por qué no comió ni bebió Saulo por tres días después de llegar a Damasco?
7. Escriba una corta historia acerca de la ciudad de Tarso.
8. Explique las palabras “invocan tu nombre”.
9. ¿Cuál es el resultado de sufrir por Cristo (Hechos 9:16)?
10. ¿Cuáles fueron las dos razones para que Ananías visitara a Saulo?
11. Complete lo dicho por el autor de este libro: “Saulo _____ a _____ y después de _____ con _____, _____ y _____, pero aún así todavía estaba en sus _____.” (22:16)
12. ¿Cuál fue el propósito por el cual Saulo fue instruido que fuera bautizado (22:16)?
13. ¿En qué punto y tiempo de su vida recibió Saulo el perdón de sus pecados?
14. ¿Qué quiere decir el término “asolar/dejar en ruinas”?
15. ¿Cómo podía Saulo probar que “Jesús era el Cristo” (9:22)?

16. ¿Qué se puede aprender sobre las actividades de Saulo por comparar Hechos 9:23 y Gálatas 1:15?
17. ¿Qué es significativo acerca de la palabra griega que quiere decir “canasta” en Hechos 9:25?
18. ¿Qué quiere decir la palabra griega “juntar” (Hechos 9:26)?
19. ¿Por qué tendía Saulo a dirigirse a las sinagogas para hablar acerca de Cristo?
20. Explique varios factores que contribuyeron al crecimiento de la iglesia primitiva (Hechos 9:31).